

MANIFIESTO

del Encuentro internacionalista hacia un sindicalismo feminista

SINDICALISMO FEMINISTA INTERNACIONALISTA:

“la lucha por la liberación de las mujeres trabajadoras a nivel mundial, tejiendo redes y despatriarcalizando nuestros cuerpos, territorios y organizaciones sindicales.”

[Euskal Herria, 2023]

Con este concepto creado colectivamente concluimos el primer Encuentro Internacionalista *Hacia un Sindicalismo Feminista*. Encuentro que tuvo lugar el mes de junio en el valle de Arratia (Euskal Herria), impulsado por el **Sindicato LAB** y organizado colectivamente con las compañeras de la **CUT Galiza**, **Intersindical Canaria**, **Intersindical Alternativa de Catalunya**, **La Intersindical e Intersindical Valenciana**, contando también con la participación del **Colectivo Unitario de Trabajadores (Aragón)**, **Corriente Sindical de Izquierda (Asturies)** y **Sindicato Andaluz de Trabajadores/as**.

Espacio que puso en valor los conocimientos generados por la acción socio-sindical impulsada por las mujeres trabajadoras y cuyo objetivo consistió en reflexionar sobre qué es, cómo se hace, qué significa y qué supone construir sindicalismo feminista.

Entendiendo que nuestros sindicatos también reflejan la estructura heteropatriarcal, capitalista y colonialista dominante, no podemos ni queremos dibujar estrategias individuales o aisladas. Necesitamos aunar fuerzas y sumar estrategias entre nosotras, reiterando la centralidad del **internacionalismo sindical** para crear puentes feministas entre los pueblos que se oponen a un modelo injusto, violento y desigual.

Falta de paridad en los espacios de representación y dirección, recursos escasos para hacer frente a las violencias machistas y resistencias a que el feminismo sea realmente una **práctica-política transversal e interseccional** son algunas de las problemáticas que ya no pueden seguir reproduciéndose en nuestros sindicatos.

Las cuotas de participación sin un verdadero reparto de poder tampoco son suficientes. La invisibilidad de los trabajos de cuidados y la precariedad de los sectores feminizados son deudas históricas a las que hay que responder en el aquí y en el ahora. El modelo de relaciones internacionales entre los sindicatos refuerza lealtades heteropatriarcales y excluye a las mujeres sindicalistas. Lo que hemos vivido todos estos años nos exige dar otro salto.

Proponemos un **sindicalismo feminista** arraigado a nuestras realidades concretas y, a la vez, con vistas al escenario global y a las lógicas estructurales que queremos combatir. Nuestra intención es que esta apuesta se convierta en un proyecto común, trazando el camino conjuntamente. Por ello, entendemos que es fundamental trabajar el sindicalismo feminista a tres niveles: en nuestros sindicatos, en nuestros territorios y a nivel internacional.

Reivindicamos un sindicalismo feminista combativo que sea parte activa del proceso de **contra-poder** y liberación de las mujeres de todo el mundo. Un sindicalismo comprometido en despatriarcalizar nuestras organizaciones, nuestras naciones y los marcos internacionales que compartimos, como una cuestión urgente y de justicia social.

Apostamos por que el feminismo sea un compromiso integral de todo el sindicalismo de clase y no exclusivamente de las secretarías feministas o de la mujer. Apostamos por **diagnósticos de género** que prevean asimetrías de participación y representación en nuestros sindicatos. Apostamos por **protocolos contra las violencias machistas** que se apliquen también en los espacios internacionales que participamos.

Para seguir avanzando en este caminar, construiremos una **guía feminista de buenas prácticas** pensada para que los espacios de representación sindical en nuestros territorios y también en los marcos internacionales sean posibles y vivibles para las mujeres sindicalistas. Una guía que se aprobará en el **próximo encuentro que será el año que viene en Canarias**.

Finalmente, las organizaciones sindicales abajo firmantes reafirmamos nuestra disposición y compromiso en seguir nutriendo un sindicalismo en el que las mujeres trabajadoras de todo el mundo sean parte activa de la transformación que queremos hacer florecer. Este es un nuevo punto de partida, pero no empezamos de cero. **¡Viva la lucha de las trabajadoras! ¡Viva el internacionalismo!**